

わがまち紹介

宇都宮市

「スーパースマートシティの具現化・深化」を目指して

株式会社筑波銀行 宇都宮支店長
元尾 隆也



宇都宮市長
佐藤 栄一 氏

筑波銀行は地域金融機関として、地域の皆さまとのつながりを深めるべく取り組んでいます。「支店長のわがまち紹介」は、筑波銀行の支店長が所在エリアの市町村をご紹介させていただくコーナーです。今回は栃木県宇都宮市です。筑波銀行宇都宮支店長 元尾 隆也が宇都宮市長 佐藤 栄一氏にお話を伺いました。

スーパースマートシティ (SSC) の実現に向けて

私は、人口減少の進行をはじめとした社会経済環境が絶えず変化し続けるなかにあっても、さまざまな課題を次世代に先送りせず、いまできる対策を講じていくことが、100年先も持続的に発展していけるまちづくりにつながると考えています。

宇都宮市では、概ね2030年頃を見据えた具体的なまちの将来像として「スーパースマートシティ(SSC)」を掲げています。「子どもから高齢者まで、誰もが豊かで便利に安心して暮らすことができ、夢や希望がかなうまち」を目指し、現在、各種施策に取り組んでいます。

SSCは、持続可能なまちの基盤となる「ネットワーク型コンパクトシティ(NCC)」が土台となります。NCCとは、市内の複数の拠点地域にスーパーや診療所など日常生活を送るうえで必要な施設を配し、その拠点間を公共交通ネットワークで結ぶことで、市

民の利便性と生活の質を高めていくものです。

このNCCを土台に、「地域共生社会」「地域経済循環社会」「脱炭素社会」の3つの社会の構築を図ります。その原動力となるのは「人」づくりの取り組みと「デジタル」技術の活用です。

人づくりはまちづくり

SSC実現の原動力の一つとなるのが、「人」づくりです。人づくりはまちづくり、まちづくりは人づくりといわれるように、非常に重要な取り組みです。

子育て支援については、まずは出生数を増やしていくという視点から、結婚から妊娠、出産、子育て、教育と切れ目のない支援に取り組んでいます。

全国トップクラスの不妊治療支援事業を行うほか、妊娠8か月期の妊婦を対象とした「もうすぐ38(みや)っ子応援金」の給付や妊婦の医療費助成などを行っています。さらには、第2子以降の保育料の無償化や、今年度から始めた市立小中学校・保育施

設等の給食費に対する月2000円の支援、18歳までの医療費無償化などを実施しています。

こうした取り組みにより、市民の子育てに対する経済的、心理的・肉体的な負担感が軽減されているとのアンケート結果も得られています。今後もしっかりと子育て支援に取り組むとともに、全ての子育て世帯が安心して子どもを産み育てられる社会を実現していきます。

「女性活躍加速化元年」

人口減少が加速するなかでは、女性がより一層活躍できる地域社会づくりが重要です。

本市ではこれまで、働くことを希望する女性が在宅ワークなど柔軟な働き方で就労できるよう、女性デジタル人材の育成に取り組むとともに、働きやすい職場環境整備を支援する「女性活躍推進補助金」の創設などを行ってきました。

また、女性活躍に向けた取り組みを行っている企業を顕彰したり、その取り組みを市のホームページや広報紙などのメディアで紹介したりするなど、企業のモチベーションアップにも努めています。

2025年1月には、全国に先駆けて「フェムテックうつのみや」を開催。女性特有の健康課題をテクノロジーで解決するフェムテックの活用について、経営者や人事担当者、働く女性が共に考える貴重な機会となりました。

さらに、あらゆる分野での女性活躍を一層推し進めていくため、2025年度を「女性活躍加速化元年」と位置づけ、全庁一丸となって女性の参画・活躍を推進するため、市長をトップとする「女性活躍推進本部」を設置するとともに、外部の専門家2名を「女性活躍推進専門官」として任命しました。

専門的な知見を活用しながら、ジェンダード・イノベーションの視点を取り入れた施策の導出、ジェンダー統計を活かした有効な施策の検討、ムーブメントを牽引する女性活躍人材の育成の3つの視点から、女性活躍推進のための施策、事業を導出したいと考えています。

スポーツ資源を活かしたまちづくり

今年5月、バスケットボール男子のBリーグで、本市に拠点を置く宇都宮ブレックスが3度目の優勝を果たしました。また、市内では「FIBA 3x3ワールドツアー宇都宮オープン」「宇都宮ジャパンカップサイクルロードレース」などのスポーツイベントを継続して開催しています。

本市は、スポーツを貴重な地域資源として捉え、国際的スポーツイベントの開催や本市をホームタウンとするプロスポーツチームとの連携などを通じ、経済・地域の活性化や都市ブランド力の向上、シビックプライドの醸成といったまちづくりへの効果の創出に取り組んでいます。

本市では、スポーツイベントによる来場者数や経済波及効果を検証していますが、2024年10月開催の「宇都宮ジャパンカップサイクルロードレース」には3日間で約13万人が訪れ、約35億円の経済波及効果となりました。今年4月開催の「FIBA 3x3ワールドツアー宇都宮オープン」には2日間で約8万人が来場、約8億円の経済波及効果となりました。このように、スポーツイベントの誘致、開催は、地域経済の循環に大きく寄与します。

また、本市はスポーツ用品大手のゼビオホールディングス株式会社と、2023年にスポーツを通じたまちづくりに関する連携協定を締結しています。今年1月には、中核子会社のゼビオ株式会社が、本社機能移転先として旧宇都宮パルコビルを取得し、今後改修工事が行われる予定です。この場所は「FIBA 3x3ワールドツアー宇都宮オープン」と「宇都宮ジャパンカップサイクルロードレース」のクリテリウムが目の前で行われる象徴的な場所でもあります。

ビル内には本社機能に加え、地域住民が気軽に利用できるスペースやゼビオホールディングス傘下の旗艦店やアンテナショップなどの商業施設を設けるほか、地域のスポーツ団体や企業と連携・協力できる拠点としての役割も担う構想もあり、中心市街地にぎわい創出に寄与してくれるものと期待しています。



宇都宮二荒山神社の参道で行われる「FIBA 3x3 ワールドツアー宇都宮オープン」

新産業団地開発による地域経済循環

地域経済循環のためには、産業団地の役割も大変重要です。本市ではすでに7つの産業団地が空き

のない状態で稼働しており、雇用の創出や納税などで市の発展に貢献してもらっています。現在新たに、インターパーク東地区、宇都宮工業団地東地区の2地区について、新産業団地の整備に向けた取組を進めているところです。

進出企業による市内での投資や雇用の増加、そして消費の増加などにより地域経済循環が拡大し、市の税収が増えれば、福祉や教育、子育てなどのソフト面で、他の都市が真似できないような魅力ある施策の実施といった好循環にもつながります。

ライトライン開通による効果

芳賀・宇都宮LRT「ライトライン」は8月26日で開業から2年を迎えます。年間を通じて初めてとなる昨年度の決算では約2億円の黒字を計上しました。利用者数も予想を大きく上回り、2周年を待たずに累計1000万人を突破する勢いです。

ライトライン整備による効果はさまざまな面で表れています。2025年度の調査によれば、沿線でライトラインに転換した自動車の台数は1日約5000台にのぼります。40歳以上の1日の平均歩数は開業前と比べて207歩増加しており、約16億円～18億円の医療費抑制効果が期待できます。外出機会は約7%の増加、公共交通全体の満足度が約25ポイント上がるなど、市民のライフスタイルにも変化が表れています。また、2012年と比較して沿線人口が約5600人増加し、地価も上昇しています。開業前後の産業拠点における民間投資は約1100億円以上と活発になっています。

ライトラインの開通により街がどのように生まれ変わったかが話題となり、国内のみならず海外からの視察も増えています。アジアからの視察者は、公共交通のあり方について勉強しに来る場合が多いのですが、欧米からの視察者は、ライトラインが電気モーターで駆動するためCO₂を出さないという特徴に加え、再エネ100%の電力を使用していることに注目し



「グッドデザイン賞」など各賞を受賞しているライトライン

ているようです。

ライトラインに電力を供給しているのは、市とNTTアノードエナジー、東京ガスなどの民間企業が設立した宇都宮ライトパワー株式会社です。市内のバイオマス発電や太陽光発電などでつくられた電気は、宇都宮ライトパワー株式会社を通じてライトラインに供給されるほか、市有施設などへ供給されています。将来的には本市で使用する電力を全て再生可能エネルギーで賄っていきたいと考えています。

ライトラインの延伸とJR宇都宮駅西口周辺地区の整備

市民から要望の多いライトラインのJR宇都宮駅西側への延伸は、まちづくりと一体的に検討を進め、事業化に向け取組んでいます。それにともない、駅西口周辺地区の再開発が活発に行われています。駅西側には私立高校などの学校や幼稚園なども相当数あり、ライトラインが駅西側に延伸されれば更なる利用者数の増加が見込まれると考えています。

いま、駅西側は新しい街に生まれ変わる絶好のチャンスを迎えています。ライトラインの延伸に合わせてバス路線を再編し、乗合タクシーを活用した地域内交通も組み合わせることで、きめ細かな公共交通のネットワークを構築する計画です。



JR宇都宮駅西口周辺地区の将来イメージ図(令和6年10月公表)

筑波銀行に期待すること

筑波銀行さんには宇都宮に根づき、まさに地域経済の循環役になっていただいています。わたしたち行政にはできない、企業を守り、育てる立場にありますので、いままで通り進めていただくとともに、事業承継などにも力を入れていただきたいと思っています。

中小零細企業の経営者にとって、何より苦労するのは資金繰りです。親が資金繰りに苦慮せずに経営していれば、子どもたちも後を継ぎやすいと思います。そうした雰囲気を筑波銀行さんと一緒につくっていければと思いますので、よろしく願いいたします。

(取材日:2025年7月18日)

このコーナーでは、「支店長のわがまち紹介」で取材させていただいた市町村の施策や事業、取り組みなどを紹介しています。

わがまちの
ふるさと納税
宇都宮市

Utsunomiya City

1,000商品
以上から選べる！
バラエティ豊かな
返礼品



いちご

栃木県はいちごの生産量日本一！
「とちおとめ」のほか、「スカイベリー」
や「とちあいか」「なつおとめ」も取
り揃えています。



宇都宮餃子®

宇都宮の餃子は、個性あふれる逸品揃い。
各店の餃子を並べて、食べ比べするのもおす
すめ！



ジェラテリア ヴィヴオ
イタリアンジェラート

厳選したジャージー牛
乳を使ったミルク系ジェ
ラートとさっぱりした味わ
いのソルベ。暑い日にぜひ
ご堪能ください。



カルビー フルグラ

オーツ麦、ライ麦、玄米
などの穀物を丁寧に焼き
上げたグラノーラと甘酸っ
ぱいフルーツの食べごち
が、朝の気持ちよい目覚め
にピッタリです。



シュヴァリエ
大谷地下蔵ワイン

大谷石採掘場跡地に造
られた巨大地下蔵で熟成
したワイン。最高の環境で
熟成されたワインはほかで
は決して真似できない味
わいです。



マ・マーパスタ

粘弾性に富み、シコシコ
として歯切れがよく、パス
タ本来のおいしさをお楽し
みいただけます。



大口径・望遠ズームレンズ
RF100-300mm F2.8 L IS USM

キヤノン カメラレンズ

広角レンズや単焦点レン
ズなどさまざまなシーンに
合った商品展開。カメラ本
体とレンズのセットもあり、
これからカメラを始めたい
人にもおすすめです。



パナソニック
NICOBO(ニコボ)

おならや寝言も。思わず
笑顔になるロボット。あな
たの心の余白を取り戻し、
暮らしにちょっとした笑顔
を増やします。「ストーング
レー」「スモークネイビー」
「シェルピンク」の3色。



WILD-1
アウトドアグッズ

「WILD-1」が展開する
アウトドアブランド「テン
マクデザイン」のキャンプ
ギア！多数商品ラインナップ
を取り揃えています。



楽天



ふるさとチョイス



ふるなび



さとふる

※サイトによっては一部商品の取り扱いが無い場合がございます。

Utsunomiya City